

Dans l'Alsace de vendredi 14, en pages REGION

Stocamine Comment la préfecture a verrouillé le débat

Sur ordre de la préfecture, le « débat contradictoire » programmé ce soir par le collectif Destocamine sur l'avenir des déchets stockés à Wittelsheim est devenu une « réunion publique d'information ».

Le communiqué de la préfecture est sans ambiguïté. C'est une « réunion publique destinée à donner une information complète aux citoyens, élus, riverains, associations sur l'état d'avancement des études et des scénarios d'exploitation du centre de stockage de déchets industriels Stocamine », qui est « organisée par les services de l'État » ce soir, « de 18 h à 20 h », salle Grassegert à Wittelsheim. Et comme on n'est jamais trop prudent, la préfecture précise qu'« afin de faciliter les échanges, les images et enregistrements ne sont pas autorisés avant et pendant la rencontre ».

Ce soir à Wittelsheim, c'est donc une grand-messe au timing très contrôlé qui s'annonce, alors même que les membres du collectif Destocamine, qui prônent le déstockage total des 44 000 tonnes de déchets enfouis en fond de mine, souhaitent un débat contradictoire. Proposition qui avait reçu l'aval de la direction de l'entreprise et du patron du comité de pilotage d'experts, Pierre Berrest.

Destocamine a donc choisi la date, réservé la salle, fixé le début du débat à 20 h... jusqu'à ce que la préfecture décide, à la mi-septembre, de prendre les choses en main et d'imposer ses choix. « Le

préfet a réalisé un véritable hold-up, nous mettant devant le fait accompli », dénonce Étienne Chamik, porte-parole du collectif Destocamine. « Au début, ils voulaient même qu'on débute à 17 h... », ajoute-t-il.

Le boycott écarté

Si le boycott de la réunion a été écarté, les membres de Destocamine ne se font guère d'illusion quant à l'intérêt de la réunion de ce soir. « L'entreprise, avec ses experts de l'Ineris, disposera de dix minutes pour exposer son point de vue, nous-même disposant, ensuite, de la même durée. Ce qui fait trois minutes pour Yann Flory pour les associations environnementales, autant pour Michel Eidenschenck pour les mineurs et pour notre expert suisse, M. Buser, qui a déjà mené une opération de déstockage. J'espère que les personnes dans la salle pourront poser des questions », indique Étienne Chamik, pour qui cette réunion « est l'occasion de présenter notre point de vue, de dire, publiquement, que le rapport du comité d'experts évoque des risques de pollution ».

« Et puis, les "maires mous" du secteur, qui attendaient de connaître les conclusions des experts pour se prononcer sur le déstockage ou l'enfouissement, seront sûrement présents, tous au garde-à-vous devant le préfet. Mais peut-être nous diront-ils quand même ce qu'ils pensent », espère Étienne Chamik. Dans ce cas, le « hold-up » du préfet n'aura pas été inutile.

Laurent Bodin

Ce matin en accroche...



thur et doller

redaction-TH@lalsace.fr

SAMEDI 15 OCTOBRE 2011 23



Marcos Buser (à gauche), aux côtés du président du comité de pilotage, Pierre Berrest, et du préfet Alain Perret (à droite), a défendu l'hypothèse de déstockage de Stocamine.

Photo Arnaud Vlry

Stocamine

Un expert qui séduit

L'expert suisse Marcos Buser, membre du comité de pilotage qui a travaillé sur le devenir des déchets de Stocamine, s'est taillé un beau succès, hier soir, à Wittelsheim. Lors de la réunion publique organisée par la préfecture, ce spécialiste de l'assainissement des déchets spéciaux a estimé que le déstockage de Stocamine était « nécessaire, possible et urgent ».

Page 24

Thann : une « rc qui assume et a



ALSACE

Thann

3, rue du Général-de-Gaulle
BP 44 - 68801 Thann Cedex

Téléphone : 03.89.37.00.36

Télécopie rédaction :
03.89.37.42.82

Courriel :
redaction-TH@alsace.fr

Télécopie (abonnement,
portage, publicité) :
03.89.37.46.38

Service relations clients :
0811.74.00.75 (numéro azur)

Bureau : fermé

Chef d'agence : Edouard Cousin

Reporters : Elisa Meyer, Laurent Bodin (canton de Cernay et Bassin potassique), Isabelle Bollène (canton de Masevaux), Jean-Michel Cuenot et Edouard Cousin (canton de Thann), Séverine Depond (canton de Saint-Amarin), Daniel Kuhnel

Sport : Jean-Michel Cuenot

THANN

LES URGENCES

Gendarmerie : 17
ou 03.89.37.00.11

Police municipale :
03.89.37.00.48

Pompiers : 18

Samu : 15

LES LOISIRS

Piscine du Pays de Thann :
fbassins et espace détente 14h à 19h - aquagym 9h30 à 10h10 - bébés nageurs jusqu'à 3 ans 9h à 10h50 - jardin aquatique enfants de 3 à 5 ans 10h50 à 11h50

Office de tourisme : 9 h à 12 h et 14 h à 18 h

Médiathèque : 10 h à 12 h et 14 h à 16 h

Musée des Amis de Thann : 14 h à 18 h

Porte Sud de la route des vins d'Alsace : place Modeste Zussy : 9 h à 12 h et 14 h à 18 h

CERNAY

LES URGENCES

Gendarmerie : 03.89.75.46.04

Police municipale :
03.89.75.40.11

LES LOISIRS

Stocamine Les partisans du déstockage ont placé leurs billes

La réunion publique sur Stocamine a rassemblé 300 personnes, hier soir à Wittelsheim. Où l'expert suisse Marcos Buser s'est taillé un beau succès en défendant le déstockage total des 44 000 tonnes de déchets enfouis.

Marcos Buser aura-t-il un jour une statue à Wittelsheim ? Au vu de ses déclarations hier soir, nul doute que ce scientifique suisse, membre du comité de pilotage d'experts qui a examiné les différentes hypothèses sur le devenir des déchets de Stocamine, n'aura pas de mal à l'obtenir. Lors de la « réunion publique d'information et de concertation » organisée sous le contrôle de la préfecture, à la salle Grasseger à Wittelsheim, ce spécialiste de l'assainissement de déchets spéciaux a, en effet, défendu l'idée

que « le déstockage de Stocamine est nécessaire, possible et urgente ». « Stocamine peut être vidée rapidement et en toute sécurité », a souligné celui qui a notamment dirigé les travaux d'assainissement de déchets spéciaux de la décharge de Sainte-Ursanne en Suisse. « S'il n'y a pas déstockage, trois conséquences sont à craindre : la perte de confiance totale dans les programmes et les experts ; des ennuis à rien plus finir pour les programmes d'enfouissement, notamment nucléaires ; un coût très important d'un assainissement futur. Pourquoi ne veut-on pas récupérer ces déchets », a-t-il conclu sous un tonnerre d'applaudissements.

Le préfet transmettra...

Le ton de cette réunion ouverte et conclue par le préfet, Alain Perret — « venu proscrire le pouls du terrain » — était donné, les quelque 300 personnes présentes dans la salle Grasseger étant majoritairement acquiescentes au déstockage. Difficile, dans ces conditions, de mener un débat serein, le PDG de Stocamine, Alain Rollet, pro-



Alain Rollet, PDG de Stocamine, et Jacky Roman, aux côtés de Jean-Claude Pinte, de l'Ineris, assurent que l'enfouissement est la solution « la plus respectueuse pour l'environnement ».

voquant une belle bronca en dénonçant « désinformation et manipulation » de Marcos Buser dont il a mis en cause la compétence. « Le choix du stockage illimité est le plus respectueux de l'environnement à court et moyen terme », a encore défendu Alain Rollet, mettant en avant les analyses de l'Ineris établissant que « le cumul de risques le plus limité est le stockage illimité avec barrière ».

À l'évidence, les experts ont mauvaise presse dans le Bassin potassique, les habitants n'oubliant pas, comme l'ont souligné plusieurs intervenants, « toutes les promesses qui ont été faites à l'ouverture de l'exploitation ».

« Le principe de précaution doit prévaloir », ont, pour leur part, défendu Antoine Homé (PS) et Jacques Muller (EELV), respectivement maires de Wittenheim et Wattwiller. Et le député maire de Cernay, Michel Sordj (UMP), de se prononcer « pour le déstockage des déchets mercures qui, selon le rapport du Copil, présente un danger ». « Par contre, les déchets amiantés, sans danger, peuvent rester au fond », a conclu Michel Sordj.

La conseillère régionale mulhousienne Cléo Schweitzer (PS) a, quant à elle, été très concrète, demandant si « oui ou non, la nappe phréatique est-elle menacée ? Tout le monde est d'accord pour dire que la réponse est positive. Pourquoi à-t-on attendu dix ans pour envisager le déstockage ? Y a-t-il eu une réelle volonté et quels moyens ont été pris ? » Autant de questions restées sans réponse, si ce n'est celle-ci, qui n'a satisfait personne : « Si tout fonctionne normalement », c'est-à-dire l'enfouissement définitif et l'installation de bouchons en vue de l'ennoyage, à une échéance inconnue, « la nappe phréatique ne devrait pas être affectée », a lâché Jean-Claude Pinte, chef de mission de l'Ineris. Des propos dont les partisans du déstockage ont, malgré eux, dû se satisfaire, le préfet se montrant très évasif quant aux questions qui lui ont été posées. Si le risque de pollution est avéré, Alain Perret ne s'est prononcé ni sur le principe de précaution, ni sur une demande de référendum d'initiative locale ? « Je rendrai compte de ce que j'ai vu et entendu », a-t-il cependant promis.

Laurent Bodin



La réunion a rassemblé 300 personnes.

Photos Arnaud Viry

Internet

Aspach-le-Haut et Wildenstein sur la Toile

Les sites d'Aspach-le-Haut et de Wildenstein ont été omis dans notre dossier consacré aux sites internet des communes de l'arrondissement de Thann. Ils sont respectivement visibles aux adresses suivantes : <http://aspach-le-haut.fr/> et www.wildenstein.fr

Nous prions nos lecteurs, et particulièrement les habitants des deux communes concernées, de bien vouloir nous excuser.

Nature

La forêt en fête au Grand Ballon

Dans le cadre de l'Année internationale des forêts, Alsace Nature et ses associations fédérées organisent différentes actions sur la forêt. Elle présentera son regard sur les enjeux de biodiversité des milieux forestiers et les problèmes liés à la gestion forestière. Ce samedi 15 octobre, le public est invité à Thann, pour une visite dans le massif du Grand Ballon, avec diverses observations. Rendez-vous à 13 h 45, sur le parking de la gare de Thann (covoiturage).

Chronique religieuse

Doyenné de Thann

PAROISSE ST-THIEBAULT. Sam : 18 h St-Pie X. Dim : 10 h collégiale ; 18 h collégiale/chapelle de la Vierge (prière du chapelet). Lun, mar, jeu, ven : 9 h collégiale. Mer : 9 h collégiale ; 19 h 30-21 h 30 collégiale (adoration eucharistique).

N-D DES COLLINES DE LA THUR. Sam : 18 h Leimbach ; 19 h 15 Rammersmatt. 9 h 30 Roderen ; 10 h Wieux-Thann. Mer : 18 h Roderen

STE-FAMILLE DU GRAND BALLON. Sam : 18 h Goldbach. Dim : Bitschwiller-les-Thann 10 h messe animée par les permanents et 18 h prière à Marie. Mar : 9 h Bitschwiller-les-Thann (messe saint Luc